
ЧТО ДЕНЬ ГРЯДУЩИЙ НАМ готовит?
Хотя «Вестник Чернобы

ля» неоднократно освещал 
деятельность и задачи Ад
министрации зоны отчуж
дения, в редакцию по-пре
жнему обращаются рабо
тники 30-километровой зо
ны с вопросами: чем зани
мается администрация [ и 
кого защищает Минчерно- 
быль Украины, подразде
лением которого она явля
ется? Увы, многие убежде
ны, что ни Министерство, 
ни администрация своих 
основных функций по за
щите населения, ‘ постра
давшего вследствие Черно
быльской катастрофы, не 
выполняют.

Наш корреспондент вновь 
встретился с заместителем 
министра, начальником Ад
министрации зоны отчуж
дения В. И. ХОЛОШ ЕЙ 
и попросил ответить на 
ряд актуальных вопросов.

— Владимир Ивано
вич, не считаете ли вы,

го Закон «О статусе 
л  социальной защите 
граждан, дострадавших 
вследствие Чернобыль
ской катастрофы» суще
ствует лишь на бумаге, 
и что это за Закон, ко
торый могут безнаказан
но игнорировать руково
дящие государственные 
структуры?

— Нужно откровенно 
признать; что новый Ка
бинет министров Украи

ны для улучшения эко
номического состояния 
страны принял декреты, 
ущемляющие права на
иболее обездоленных 
слоев общества, в том 
числе и пострадавших в 
результате 'Чернобыльс
кой катастрофы. Право 
на это ему передал Вер
ховный Совет, принимав
ший законы. Учитывая 
эти обстоятельства, нам, 
вероятно, не удастся 
полностью отстоять наш 
Закон, но мы добиваем

ся, чтобы никто не имел 
право посягать на те 
основные положения За
кона, которые направле
ны на социальную защи
ту пострадавших людей. 
Не могу сказать, что нам 
всегда удается отстоять 
льготы и компенсации, 
предусмотренные Зако
ном, и я не могу обе
щать, что многие защит
ные меры будут сохра
нены. Это не наша ви
на — это реалии жизни.

— Вы давно работа

ете в 30-километровой 
зоне, знаете умонастро
ения людей. Была наде
жда, что Закон снимет 
ряд проблем, которые 
лихорадили трудовые 
коллективы, занятые в 
ликвидации последствий 
аварии. Но этого, к со
жалению, не произошло. 
Более того, хотелось бы 
знать, какие сюрпризы 
нам преподнесут Каби
нет министров, Минчер- 
цобыль...?

— Дать какой-то кон
кретный ответ на ваш 
вопрос нереально — я 
сам не знаю. Новый Ка
бинет министров полу
чил в приданное тяжелое 
наследство, страна по 
существу находится в 
чрезвычайном положе
нии. Поэтому и декре
ты, принимаемые Каби
нетом, из разряда чрез
вычайных.

Прежде, думаю, нам 
нужно сохранить те 
льготы и компенсации, 
которые можно сохра
нить в нашем положе
нии. Например, не взы- 
мать налоги с заработ
ной платы участников 
ЛПА 2-й и 3-й катего
рий. Я целиком стою на 
этой позиции.

— Как говорится, не 
До жиру — быть бы жи
ву. Вы уверены, что 
есть возможность сохра
нить хотябы тот уровень 
зарплаты, который су
ществует в зоне на се
годняшний день, и кото
рый во многом отстает 
от среднего уровня до
ходов коллективов про

мышленных предприя
тий?

— К сожалению, та
ких гарантий на сегод
няшний день мы дать 
не можем.

Вы знаете, а для мно
гих это будет новостью, 
администрация зоны от
чуждения при участии
специалистов НПО «При
пять» разработала доку
мент, который был на
правлен в Кабинет мини
стров и Минтруд, об ус
ловиях оплаты труда,
льготах и компенсациях 
для работающих в 30-
километровой зоне. Мы 
предлагали при начис
лении зарплаты работ
никам исходить из сред
него коэффициента ра
ботников атомно-энерге
тической отрасли. Одна
ко в Минтруде посчита
ли неприемлемым при
вязывать бюджетные ор
ганизации к производи
телям продукции и воз
вратили наш проект.

— И где выход?
— Нужно переориен

тировать трудовые кол
лективы зоны отчужде
ния на более нужные, 
более необходимые ра
боты, а в зоне их пре
достаточно. Я уже од
нажды высказывался: 
многие направления дея
тельности предприятий 
зоны придется менять. 
Видимо, в ближайшее 
время будут уменьшены 
объемы дезактивацион
ных работ, но будут уве-



личены масштабы про
тивопожарной и лесоза
щитной деятельности. 
Опыт прошлого года по
казал, что в один пре
красный день мы все 
в зоне можем сгореть, а 
прогнозы ученых на этот 
год также неутешитель
ны — ожидается очень 
засушливое и раннее 
лето.

— В таком случае, 
какие виды производств 
в Чернобыльской зоне 
наиболее перспективные?

•— Развитие комплек
са по сбору, транспор
тировке, переработке и 
захоронению радиоактив
ных отходов — на что

кой АЭС из эксплуата
ции. Здесь работы непо
чатый край.

— Владимир Ивано
вич, на администрацию 
зоны отчуждения возло
жена еще одна важная 
обязанность -— сохран
ность материальных цен
ностей. Что вы предпри
нимаете в этом направ
лении?

— Для того, чтобы 
эффективно проводить 
мероприятия по выполне
нию закона Украины о 
правовом режиме терри
тории 30-километровой 
зоны, нам пришлось рас-, 
смотреть и предложить 
в Комиссию по вопро
сам чернобыльской ка
тастрофы Верховного Со-

направлена программа 
«Вектор». Этот комп
лекс необходим не толь
ко для решения наших 
внутризонних проблем, 
но и для выполнения 
национальной программы 
обеспечения безопасного 
захоронения ядерных от
ходов украинских атом
ных станций. Факт, что 
в Украине до сего дня 
нет надежных хранилищ 
для средне- и низкоак
тивных отходов. Такие 
хранилища должны быть 
построены в Чернобыль
ской зоне.

В зоне отчуждения 
должен развиваться ком
плекс работ по охране 
водных бассейнов и ле
сных массивов. Уже в 
конце прошлого года сда
на водоохранная дамба 
в пойме левого берега 
Припяти. Эти работы бу
дут продолжены на всем 
протяжении Припяти 
вплоть до впадения ее в 
пойму Днепра. Есть в 
зоне Уж, другие речки, 
много озер. Все они тре
буют ухода и охраны.

Будут продолжены ре
монтные работы на 
объекте «Укрытие». Еще 
не известно, чем закон
чится международный 
конкурс по превращению 
«Укрытия» в экологиче
ски безопасную систе
му, но этот объект тре
бует постоянного и при
стального внимания.

Нельзя запускать чер
нобыльскую инфраструк
туру: надо ремонтиро
вать транспортные си
стемы,- дороги, трубо
проводы, линии электро
передач, связи и пр.

Очень перспективным 
видится использование 
зоны отчуждения как 
огромного научного по
лигона. Исследователь
ские работы обязатель
но должны быть продо
лжены.

Не стану подробно 
останавливаться на це
лом комплексе проблем 
по выводу Чернобыльс

вета некоторые допол
нения и изменения об 
усилении администра
тивной и уголовной от
ветственности лиц, нару
шающих этот Закон. К 
сож алению, Верховный 
Совет не нашел времени 
рассмотреть наши пред
ложения, а необходи
мость скорейшего его 
усовершенствования се
рьезно назрела.

Чем же в таком слу
чае мы занимаемся? Мы 
пытаемся усовершенство
вать те нормативные ак
ты, которые существу
ют сейчас. Не все в этом 
плане у нас идет глад
ко, мы повсеместно на
тыкаемся на стену рав
нодушия. И здесь нет 
ничего странного: неко
торые руководители за 
время работы в зоне 
привыкли к инерции, без
наказанности, — все, что 
происходило преступно
го, считалось нормой 
жизни. Даже отговорку 
звучную придумали: все, 
что вывозится, — на бла
го народа. Может быть, 
и на благо, но очень ма
ленькой частички этого 
народа.

Например, после вы
вода из зоны воинских 
частей было принято ре
шение .законсервировать 
территории, здания и по
мещения военных город
ков •— на всякий слу
чай, вдруг понадобятся. 
И вот с развитием ра
бот по охране лесов, нам 
нужно было разместить 
на территории бывшего 
военного городка возле 
села Рудня Ильинецкая 
специализированное под
разделение «Чернобыль- 
леса». Каково же было 
наше удивление, когда 
на территории городка 
мы встретили сплошную 
разруху, хотя нас уве
ряли, что городок в но
рмальном состоянии. Ока
залось, до недавних пор 
там размещался гараж 
№ 4 УАТиМа НПО 
«Принять». И в то--же 
время началась разбор

ка существующих зда
ний. Особенно  пострада
ло красивое и добротно 
сделанное помещение 
столовой «Ивушка».

В результате серьез
ной проверки было ус
тановлено следующее. 
Во-первых, ни одно зда
ние бывшего военного 
городка в селе Р. Ильи
нецкая, в том числе и 
здание столовой «Иву
шка», как основные 
средства НПО «При
пять», на учет не постав
лены. Во-вторых, разбо
рка зданий столовой бы
ла произведена по уст
ному распоряжению гла
вного инженера НПО 
«Припять». И. А. Синю
кова. В-третьих, строи
тельные материалы, по
лученные в результате 
разборки столовой «Иву
шка», по утверждениям 
руководства НПО «При
пять», вывезены в Киев 
на строящуюся теплую 
автобусную стоянку по 

ул. Закревского. Самое 
курьезное во всей этой 
истории состоит в том, 
что разрешение на вы
воз стройматериалов без 
указания конкретного 
адреса дал заместитель 
генерального директора 
по общим вопросам 
Ю. II. Гринчук, а пору
чался вывоз ишкеиеру- 
строителю УАТиМа
И. И. Крыжановскому, 
который должен был оп
латить из собственного 
кармана и стройматериа
лы, и их погрузку-раз
грузку, и транспортные 
услуги. Кстати, согласно 
записи в • путевых доку
ментах, стройматериалы 
направлялись в село Ле- 
бедивку Вышгородского 
района Киевской облас
ти, где по странному 
стечению обстоятельств 
у И. И. Крыжановского 
имеется дача.

Еще приведу пример, 
где вновь фигурируют 
уже знакомые нам лица. 
В середине 1992 года 
по распоряжение Ю. И. 
Гринчука и при участии 
начальника опытного хо
зяйства «Куповатое» 
М. Г. Новопашена за 
пределы зоны было вы
везено большое количе
ство свиней и крупного 
рогатого скота. Так, в 
адрес колхоза «Горно- 
стайпольский» Иванков- 
ского района было вы
везено 50 коров. Киев
ский завод автоматики 
получил по накладным 
70 свиней, были поста
вки жирной и постной 
продукции и в другие 
села и предприятия.

Все это говорит о 
том, что Закон «О пра
вовом режиме террито
рии...» нужно ужесто
чать, тогда бы не было 
разного рода правонару
шений.

— И тем не менее, 
думали ли вы, что в до
лжности начальника ад
министрации зоны вам 
придется сталкиваться с 
такими серьезными про
блемами?

— Я не шел на лег
кие хлеба, но вы правы, 
— трудности превзошли 
все мои ожидания. Жа
лко, что никак не удае
тся улучшить жизнь ли
квидаторов. жалко, что 
более опытные руково

дители, на знания и под
держку которых я рас
считывал, мало мне по
могают, а в ряде случа
ев вредят нашим начи
наниям.

беседу вея
Виталий РОМАНОВ.

Из цикла «Зона Ч А Э С » .
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